

EL ALICANTINO

DIARIO CATÓLICO.

TELÉFONO NÚMERO 102.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

En la Redacción, Angeles, 4, pral. izquierda, y en la imprenta de este periódico, Progreso, 5. Anuncios á precios convencionales.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Alicante, un mes 150 pesetas.
En los demás puntos de España, 3 meses 5'00
Extranjero, 6 meses 12'00

DISCURSO

sobre la importancia moral y social de la Química, leído por el alumno D. Manuel Senante y Martínez en pública concertación en el Colegio de Santo Domingo de Orihuela. (1)

Señores: Entre las casi innumerables ciencias naturales que enriquecen el humano entendimiento, y que estudian, unas los diferentes movimientos y la infinita muchedumbre de cuerpos luminosos que tachonan el límpido azul del cielo, otras la manera de ser de los cuerpos inanimados con sus propiedades y accidentales modificaciones, y otras la sorprendente variedad de animales que pueblan la inmensidad de la tierra; ó bien las plantas y arbustos que elevan do sus copas al cielo y extendiendo sus brazos sobre la tierra no sólo sirven para la alimentación del hombre, sino también para adornar los matizados jardines y embalsamar el espacio con sus apacibles aromas; entre esta multitud de ciencias naturales, levanta airosa su cabeza, ya por su esbulto talle, como por su laureada sien, la ciencia que ha tenido en ruda á la vez que gloriosa campaña á los modernos químicos. Y así como la plébea y cándida Diana brilla entre las demás estrellas sembradas en el dilatado campo del firmamento, así brilla esta ciencia entre todas las demás ciencias naturales como para hacer patente al mundo entero que ella es una de las ciencias que conducen por más recto y seguro camino al conocimiento de un Ser Supremo, de un Dios autor de todo lo creado, y para manifestar su maravilloso influjo en el adelanto y civilización de los pueblos.

Y á la verdad ¿qué medio hay que conduzca directamente al conocimiento de la sabiduría y bondad del supremo Hacedor, además del de la Religión, medio profundamente arraigado en lo más hondo del corazón humano que con justa razón hizo exclamar á Plutarco que antes encontraríamos ciudades sin murallas, sin leyes, sin fundamento de sociedad, que una sola de ellas sin Dios; qué medio hay, digo, además del de la Religión, sino el estudio de las ciencias naturales, estudio fundado en esa especie, permitidme la expresión, de Religión de convencimiento que ofrece al hombre pensador el estudio del equilibrio admirable del Universo entero, ó de las propiedades de cada uno de los numerosos astros que la componen, ó de los más pequeños átomos de que á su vez se componen los astros?

Trataré pues en mi mal llamado discurso de la importancia moral y social que tiene la Química, muy particularmente en nuestros días.

Pero antes de dar comienzo sólo me resta, R. Padre, suplicarte pases por alto los innúmeros defectos ya de literatura, ya de doctrina, que de mi boca oyeras, y sólo me permito recordarte que si este mi pobre discurso es infu-

(1) Publicamos este discurso tal como fué leído, sin corrección ni enmienda de nuestra parte, á fin de que por él se conozca el verdadero estado de adelanto de los alumnos de aquel establecimiento.

rior á cuantos hubieses oído en este Colegio, sale con todo del corazón de un hijo que te quiere y que sólo desea agradar á tan bondadoso Padre.

Que la Química, señores, conduzca directamente al conocimiento del Ser Supremo, fácil sería demostrar. En efecto, si prescindiendo de todo sentimiento de veneración y amor al Ser Eterno fundado en la fé divina ó historia de Nuestra Sacrosanta Religión, queremos rendir á la inteligencia de Dios el culto y respeto que debe prestárle el mundo, ¿qué otra ciencia puede quilatar mejor esa soberana inteligencia que aquella cuyo objeto es el estudio de la Naturaleza?

Pues si es imposible admirar y apreciar el valor de un Murillo, de un Miguel Ángel, ó de un Lope de Vega, sin ser pintor, escultor ó poeta, ó en otros términos, sin seguir paso á paso la inextinguible huella que dejaron impresa estos artistas en el fecundo suelo de sus respectivas artes. ¿Cómo queréis que sea posible juzgar con acierto, si tal decirse puede, de la sabiduría del divino autor de la Naturaleza, sin estudiar el anchuroso campo que ésta ofrece á nuestra consideración por medio de las ciencias naturales?

Ahora bien, conduciendo las ciencias naturales de una manera tan clara y evidente al conocimiento de Dios, y siendo la Química una de estas ciencias naturales es evidente y cae por su propio peso que sea una senda recta y segura que conduzca al Creador, y goce por tanto de la importancia moral, que poco há os decía.

Pero si tal es la trascendencia moral de la Química, me preguntareis, ¿qué relación tiene con las otras ciencias naturales?

Quereislo saber? escuchad.

Así como en una colonia recién fundada, crecen paulatinamente los intereses é industria de sus fundadores, hasta el punto en que no bastando ésta para satisfacer sus necesidades y para el tráfico de su comercio, despliega sus alas, y ora invade esta isla ora aquel continente, hasta verse dueña de todo el mundo ó hermana da con las demás naciones que pueblan la inmensidad de la tierra; así una ciencia, que cuando nace está reducida á un pequeño núcleo de ideas y principios, de tal manera se multiplican aquellas y fructifican éstos que saliendo de los límites que le proscibió la Naturaleza en su nacimiento, se extiende por comarcas Virgenes, no holladas hasta entonces por ninguna otra ciencia; y á la manera que el árbol cargado de frutos no pudiendo resistir sus ramas tan enorme peso se desgajan del tronco, así la ciencia que estudia la Naturaleza, no pudiendo resistir el enorme peso de sus razonados y suaves frutos, ha tenido que subdividirse en otras ramas, cuales son la Historia-Natural, la Física y la Química.

Por donde podeis comprender que la misma relación que hay entre las ramas de un árbol es la que existe entre la Química y las otras ciencias naturales.

Creo, pues, haber satisfecho vuestra curiosidad; pero si con mi desaliñada prosa no he conseguido satisfaceros, oid al célebre Berg-

mann quien con notable propiedad ha cer ver la relación que entre si tienen las tres principales ramas que constituyen el hermoso árbol de la Naturaleza, al consignar que su estudio debe compararse á la lectura de un libro escrito en idioma desconocido. Sería preciso en primer lugar, dice, comenzar por conocer los caracteres ó letras, y este es el objeto de la Historia Natural; en seguida se sigue reunir las para formar las sílabas y esto es lo que hace la Física, y por último sería necesario combinar las palabras entre si y hablar el sentido de las frases, que es precisamente el objeto de la Química.

Pero no es esta, Señores, toda la importancia que tiene la Química, pues tiene además la importancia Social.

Váislo á ver.

En el orden puramente material, tres son las fuentes de la riqueza pública, en las naciones que figuran á la cabeza de la Civilización del mundo. Agricultura, Industria y Comercio.

Ahora bien, ¿á quién debe la Agricultura su extensión y aplicación sobre todo en estos últimos siglos sino á la Química?

En efecto, la Química como doctísima maestra le enseña qué terrenos son á propósito para esta determinada planta; cuál sería nociva al desarrollo y maduración de los frutos de tal otra; cual en fin, proporcionaría más vida y calor á esotra planta que ningna de las anteriores tierras se dignó recibirla en su fecundo seno.

Con el auxilio de la Química conoce los alimentos más apropiados para la alimentación del hombre según sean más ó menos nitrogenados; con el auxilio de esta ciencia asimila de las plantas ya el carbono, ya el oxígeno y en fin el hidrógeno, principio y base fundamental de la Química moderna.

La Química es la que le enseña los principios constitutivos de las plantas, ella la que le enseña el análisis de las industrias que de la Agricultura se derivan; tales como vino, aceite etc. La Química es en una palabra, el fundamento y roca firme donde se hallan echados los cimientos de esta ciencia aplicada; y que es uno de los más ricos filones, que más riqueza ha prestado á los modernos pueblos, hablando bajo el punto de vista puramente material.

¿Y qué sería de la Industria sin el poderoso sostén que le proporciona tan importante ciencia? Ciertamente se vendría al suelo con espantosa confusión y ruina de las naciones, este soberbio edificio, amparo de los modernos pueblos.

Pues ¿quién sino la Química le enseñó á emplear en el adorno de los regios alcázares, esos soberbios adornos de finísimo oro y nívea plata, quién á emplear tantas y tantas aleaciones, cuyo brillo deja atrás y oscurece el brillo de los demás metales, como el sol eclipsa los rutilantes astros que campean en el firmamento, hermoso panorama, que nos recuerda y predica la existencia de un Dios infinitamente bueno y Creador de todas las cosas?

Sin el auxilio de la Química veríase privado el aire de elevar sobre sus raudas alas, esos ligeros globos que henchidos de gas hidrógeno cruzan atrevidos, por la imponente y magestu-

sa inmensidad del espacio, como desafiando al fiero Eólo y á Febo abrasador.

Las flotantes moradas dejarían de cruzar con sin igual bravura las encrespadas olas del Océano, y la tierra no se vería cruzada por esos gigantes caballos, que van de polo á polo con con la velocidad del Aquilón, tan pronto como la Química dejando de existir pasase á servir de testimonio en los empolvados armarios de una biblioteca, á las futuras generaciones de mientras fué cultivada por los hombres, dió los más delicados frutos de civilización.

En efecto, si bien es verdad que la causa inmediata de que esas ciudades de hierro crucen los vastos dominios de Neptuno y de que esas soberbias masas recorran el mundo con sin igual desden, es el vapor, y en este sentido es concedo que proceda de la Física con todo. ¿Quién, os pregunto, quién es el que ha enseñado á la Física la obtención del vapor acuoso, y quién es la que explica este fenómeno sino la Química?

¿Quién sino la ciencia de Lavoisier y Laurent es la que proporciona á la Física el hierro, metal necesario para la construcción de las líneas férreas, y para hacer más seguros y daderos á los buques contra el fiero embate de las airadas olas? Y así, aunque la causa inmediata de estos preciosos descubrimientos sea la Física, con todo, la causa mediata es la Química, destruida la cual, no hubiésemos tenido la gloria de poseer, estos tan notables como preciosos descubrimientos.

Sin la Química ¿tendría el diamante el valor que hoy tiene? ¿conoceríase la manera de fallarlo? Ciertamente no, pues siendo el diamante una forma cristalizada del Carbono, y siendo éste objeto de la Química, si está ingeniosa ciencia no hubiese apartado, con sin igual paciencia, las pobres apariencias que encerraba tan gran tesoro, no hubiesen herido los ojos de los hombres, los radiantes rayos de rayas tan hermosas; y desconocidas por el mundo entero, habrían quedado sepultadas en las rocas brasileñas, siendo holladas por las inmundas plantas de los silvestres animales que recorren tan lejanas tierras.

¿Y qué sería de ti, oh so de nuestros días, que con tus centellantes rayos, pretendes eclipsar á aquel igual disco, fuente de vida y de calor que campea en el azul del cielo, tachonado de infinitas lumbreras, si hubiese quedado reconocida la Química en las entrañas del tronco, del hermoso árbol de la naturaleza?

Tal es y tan grande, R. Padre, la importancia social de la Química bajo el punto de vista material, que sin ella veríanse privadas muchas naciones de los triunfos y laureles reportados en este último siglo.

Testigo de lo que acabo de deciros es el completo triunfo que poco há han obtenido las huestes Prusianas sobre las Águilas francesas y con justa razón se ha dicho "Que la Alemania ha vencido á la Francia porque ha puesto más en relieve su superioridad de conocimientos respecto á la aplicación de la Química en esta guerra sangrienta. ¿Quereis ver más confirmado

FOLLETIN DE «EL ALICANTINO.» 11

es de bronce y esta de mármol, y pronto se nota comparándolas, que no es la levita prenda que siente bien á las estatuas. Entre las segundas me llamó la atención la levantada sobre airoso columna al primer marqués de Comillas, Antonio López, en las inmediaciones del muelle. El vulgo le llama *negre de la Riba*.

Otras dos notabilísimas estatuas sorprenden, en el Parque, adornando la fachada del Museo de Historia Natural y de Arqueología. También parece que en esto han querido remediar á Marsella, que, como es sabido, tiene en Longchamp su palacio de bellas artes y sus museos de Historia Natural y Pintura. Dichas estatuas son: en el lado derecho, la de Jaime Salvador, y en el izquierdo, la de Félix de Azara. Sobre ésta puede leerse, en una lápida marmórea, que el Museo se inauguró en 25 de Setiembre de 1882, reinando Alfonso XII y siendo al calde de Barcelona el Sr. Rius y Taulet.

Ambas estatuas son del escultor Eduardo B. de Alentorn, y sobre la de la derecha hay otra lápida, que á la letra dice así: «El Excelentísimo Ayuntamiento constitucional de esta ciudad, deseando rendir un (este un sobra) público testimonio de gratitud al insigne patricio D. Fran-

10 POR PARÍS Á SUIZA.

sus manifestaciones; pero admiré el grandioso Parque que desde el 82 hasta la fecha se ha embellecido hasta el punto de que ya mira al Retiro sin ruborizarse, superándole en muchas cosas, por ejemplo, en bosque de odoríferas magnolias y de plantas y flores exóticas. El *aquarium*, las estatuas, las estufas y el Museo, merecían verdaderamente más líneas de las que yo puedo dedicarles á todo el correr del lápiz. El *aquarium*, con su monumental fuente de Venus, sus pórticos, escalinatas, estatuas, estanques y grutas, es sorprendente, superior á todas las fuentes de Madrid, y parecido al *Chateaud'eau* de Marsella. Al pié de sus hermosas estatuas, pude leer estas dos firmas: R. Nobas y J. Florets.

Esto me recuerda el exaltado amor patrio de los catalanes. Aquí todo es catalán ó francés: no quieren ser castellanos ó españoles en nada y tienen verdadera idolatría por sus grandes hombres. Díganlo las estatuas que adornan el Parque y las Plazas de la capital. Entre las primeras debo citar la de Roger de Lauria, esculpida por J. Reynes, y fundida en 1884 por los hermanos J. Comas, y la erigida en cierta meseta del jardín inmenso á Aribau. Aquella

FOLLETIN DE «EL ALICANTINO.» 7

cuales puede detenerse el viajero, dentro de los sesenta días, cuando tenga por conveniente. Fácil es además salirse de la vía circular y con billetes suplementarios recorrer y visitar otros puntos importantes, todo por muy poco dinero. Hay, pues, que convenir en que la civilización moderna ha puesto los viajes más caros y largos al alcance de las fortunas más pobres y cortas.

Basta, pues de preámbulos y en marcha. ¿Qué he de decir que no sepan todos de esa pintoresca vía férrea, que desde Valencia á Tarragona disputa á las saladas ondas el honor de lamer el blando y arenoso freno del mar? ¿Qué de ese jardín de las Hespérides que primero se llama huerta de Valencia, luego naranjales de la Plana, y por último campo de Tarragona? Los admirados ojos del viajero no tienen potencia bastante, ni ligereza suficiente para mirar á derecha é izquierda esos interminables bosques de naranjos, limoneros, olivos y algarrobos, y esas inmensas sábanas de hortalizas y viñedo, que se desarrollan á su vista. El tren marcha siempre entre dos cintas á cuadros de variados verdes, y de vez en cuando se aproxima tanto al mar, que se hace uno la ilu-

el aserto que acabo de decirlo?.. Pues escuchad el raciocinio que á este propósito hace el conocido químico español, Sr. Muñoz de Luna.

¿Cuál ha sido la terrible arma que siempre ha dado victoria al ejército Prusiano?... La Artillería. ¿De qué eran los cañones?... De acero sistema Krupp... ¿A quién se debe la conversión del hierro fundido en acero?... A la Química. Luego á la preponderancia de la Química en Alemania debe esta nación la señalada victoria que sobre la vecina república ha reportado.

Quién podrá pues dudar ya de la importancia social de la Química en nuestros días y de su influencia en la Agricultura, Industria y Comercio, tres minas inagotables de riqueza material?

La influencia que tiene en la industria y la Agricultura, con descoloridas pinceladas; á os la dejó bosquejado; en cuanto á comercio, ¿quién no ve la riqueza que produce el del diamante, hierro, azufre, plomo, zinc, oro, plata y otros muchos cuerpos pertenecientes á la Química?

¿Que los hombres te ensalcen, oh hermosa ciencia, oh Química!!!. Pero... ¿qué digo, Química?... ¡Bendito seas buen Dios Señor de todo lo creado! ¡Que los hombres te ensalcen y llenen de gloria, pues en tu inmensa bondad y misericordia, te has dignado conceder á la misera humanidad, un guía tan seguro en el camino de la Civilización; un Ingeniero agrónomo que le enseñe á labrar y hacer fructificar la madre tierra; un artífice consumado que le enseñe á labrar el oro, la plata y los demás metales tan preciados en nuestros días, á tallar las piedras preciosas á encomendar á la inmensidad del gran Océano y á la voracidad del fiero Neptuno esos bajeles que lo cruzan de polo á polo; y no contento con esto, pareciéndote poca tan sublime bondad; le das un general invencible que le lleve con firmeza inquebrantable á la pelea; que le enseñe á sufrir los contratiempos de la lucha, y finalmente que le haga empuñar la bandera de la victoria, y cifra sus sienes con la laureada corona del triunfo... ¡Alabada, sí, mil veces seas de los hombres, oh bondad soberana del Creador!!!

Ya veis pues, cuál es la importancia social que en nuestros días tenga la Química.

Y si tal es la importancia moral y social que en nuestros días tiene la Química ¿cuál será la necesidad de su estudio? Preguntas es esta cuya contestación ninguno de vosotros ignora. Pero si cual los valientes atletas penetraban esforzados en las rudas batallas henchido el corazón de entusiasmo y de esperanza, queremos nosotros penetrar en los umbrales del santuario de esta preciosa ciencia, lo primero que se ofrecerá á nuestra vista son dos ejércitos brillantes dispuestos á dar la última batalla. Pero no os asuste la vista de tan imponente cuadro. ¿Sabéis quienes son esos dos aguerridos ejércitos dispuestos á lanzarse el uno sobre el otro, como esforzados? Son dos teorías de las muchas que en estos últimos días han querido asaltar el torreón inviolable de la Química, pero que han pretendido asaltarle, no para demolerlo y arañar de cuajo sus cimientos, sino para engrandecerlo, hermosearlo y hacerlo más brillante y poderoso á los ojos del mundo. Teorías numerosísimas que han hecho exclamar á Haeffer en su Historia de la Física y la Química: Desorientada por las teorías que han asaltado á la Química por todas partes y en las cuales el elemento humano juega muy frecuentemente un papel muy importante, la ciencia marcha hoy día casi sin brújula.

Y á la verdad, Señores, que del mismo modo que la nave en la inmensidad del Océano, des trozado el blanco timón y perdido el timon vago en brazos del fiero Neptuno, así la Química ha visto romperse uno á uno sus veleros lienzos y

crujir el timon al peso de tan numerosas teorías tales como la del Flogiste, la Atómica, la de la Dinámica y otras; pero las dos que vemos en frente de nosotros y que durante largo tiempo se están disputando el amno y delicioso campo de la Química son la Dualística y la Unitaria.

De estas dos, no hay duda, Señores que la teoría unitaria se hará señora de la Química y vencerá á la Dualística, porque siempre lo mejor ha vencido á lo peor, y si cuenta aquí la milicia entre sus tropas aguerridos soldados como Lavoisier, Berzelius, y otros, también tiene la Unitaria al frente de su ejército valientes generales que sabrán conducir sus soldados á la pelea y ceñir su sien, con el inmorta laurel de la victoria.

L'égó, pues, R. Padre, al término de mi discurso. Mis fuerzas demasiado débiles para soportar el peso que sobre mis hombros se ha puesto, se apresuran á dar en tierra con tan pesada carga.

Pero antes, solo me resta el pedirte venia por las imperfecciones que has podido notar, en este que no me atrevo á llamar discurso, y solo me permito recordarte que contando con tu indulgencia y con la de este numeroso auditorio me he atrevido á pronunciarlo ante tí y ante un público tan culto y escogido.

Debo además darte gracias, así como también á todo el concurso que ocupa este recinto, por la benevolencia con que tanto tú como todos estos, Señores, habéis escuchado mis pocas pulidas frases.

He dicho.

MANUEL SENANTE Y MARTINEZ.

EL ALICANTINO.

Alicante 24 de Abril de 1888.

EL CURA PÁRROCO.

Retirado en su humilde morada, á la sombra de su iglesia, poseyendo apenas un limitadísimo huerto, restos salvados casi milagrosamente de la despiadada invasión desamortizadora; sin alejarse de aquél asilo del silencio, de la paz, del recogimiento, de la oración y del estudio, sin tomar parte en las estrepitosas luchas sociales, sin gustar las delicias del siglo, mártir de grandes deberes, vive un hombre, que, sin ser padre, tiene multitud de hijos, sin ser monarca, cuenta numerosos vasallos, sin pertenecer exclusivamente á ninguna categoría social, se halla enlazado con todas las clases, con las inferiores por la sencillez de sus costumbres, por su pobreza y quizá por la humildad de su nacimiento, con las superiores por la nobleza de su alma, por la elevación de sus sentimientos, por su ciencia y por su carácter, con todas por la naturaleza y santidad de su elevado ministerio, un hombre á cuya puerta llaman á menudo el pobre y el rico, éste para depositar en su mano la limosna sin ostentación; aquél para recibirla sin vergüenza; un hombre á quien los mismos que no le conocen denominan padre.

Este hombre es el cura párroco.

¡Miradlo! Su bandera es la cruz, su constitución el Evangelio, su escudo la fé, su ley el Decálogo, sus armas la palabra y el ejemplo, el celo y la caridad, su vida la

inmolación y el sacrificio, su cetro el más eminentemente paternal. ¡Miradlo! contra él se han desencadenado en todos los siglos y se desencadenan ahora mismo los vientos de todos los errores y las tempestades de todos los vicios, lo mismo en los helados climas del Norte que bajo el ardiente cielo del Ecuador: sobre su frente acumuló siempre y acumula ahora mismo la impiedad todo género de difamaciones, toda clase de ataques, todo linaje de torpes inventivas y de atroces calumnias.

¡Miradlo! Es el blanco de la más cruda guerra, el objeto de la persecución más encarnizada.

¡Miradlo! Mientras mil labios besan su mano consagrada, mil frentes se descubren reverentes y cariñosas á su paso y mil bendiciones se levantan desde todos los puntos del espacio y desde todos los momentos del tiempo alrededor de su nombre la incredulidad descarada, los adversarios hipócritas y los adversarios descubiertos le denuncian ante el siglo como rémora al progreso, como obstáculo á la civilización como enemigos de las luces, como opresor de los pueblos.

¿Por qué, preguntan, hemos de dejar libre paso á su palabra? ¿Por qué? Porque es la única luz que puede iluminar al mundo, porque es palabra de regeneración, de verdad y de vida, porque esta palabra traza al rey y al súbdito, al grande y al pequeño, al rico y al pobre, al sabio y al ignorante, la única senda que conduce á la felicidad; porque el triunfo de esta palabra eleva hoy como ha elevado siempre el nivel de los hombres y de los pueblos; porque de escucharla y practicarla ó de desoirla y menospreciarla depende la salvación ó ruina del mundo, porque es la única palabra simpática á la razón des preocupada y al corazón recto, porque es palabra que no muda ni con el cambio de los tiempos ni con los sacudimientos sociales, ni se compra con el dinero, ni se inclina ante la promesa, ni cede ante la amenaza.

¿Qué hace, preguntan, para que dejemos de hostilizarle y para que merezca la consideración y el respeto de los tiempos modernos?

¡Qué hace! Preservar á las almas de sus hijos de los saltos de sus enemigos, preservar á las inteligencias de los errores, á los corazones del embate de las pasiones, y á la inocencia de las astucias, artificios y tentativas de la seducción; proteger á todo lo pequeño contra todo lo grande, á todo lo justo contra todo lo injusto, á todo lo santo contra todo lo criminal, á todo lo que se ve oprimido contra todo lo que oprime, á los corderos contra los lobos; en una palabra, á todo lo bueno contra lo malo, sin tener otra fuerza más que su dulzura ni otra defensa más que la de su misma debilidad.

¡Qué hace! Vigilar incesantemente el rebaño que el Señor le ha confiado con mucho más amor que la mirada maternal vigila á la familia, con más solicitud que vigila el centinela á la ciudad y el poder á la pátria.

¡Qué hace! Descubrir y mostrar al mun-

do el hermosísimo rostro de la verdad, en medio de la noche oscura y tenebrosa que han formado en el cielo de las inteligencias las espesas nubes de tantas preocupaciones, de tantos sofismas y de tantos errores.

¡Qué hace! Dar á los hombres la verdadera vida, la vida sobrenatural, la vida de la gracia; realizar su unión íntima con Cristo Jesús, trabajar porque esta unión se estreche en progresión creciente y evitar á todo trance que se rompa.

¡Qué hace! Recorred las ciudades y los campos, subid á la cumbre de los montes ó bajad al fondo de los valles, y así el niño que entra á la vida, como el anciano que sale de ella, os daran cumplida respuesta, descendid al humilde tugurio del pobre; acercaos á la cabecera del enfermo, á quien todo el mundo abandona y de quien en todo el mundo se habla y huye; penetrad en el estrecho, oscuro insalubre y lóbrego calabozo del presidiario, donde solo de vez en cuando aparece el agente de la ley á renovar el grillete ó multiplicar las cadenas; subid al cadalso del ajusticiado donde por todas partes rodea á la infeliz víctima el más absoluto desamparo y ellos os daran cumplida respuesta.

¡Oh! habláis del párroco, y no conocéis al párroco sino por lo que de él dicen sus encarnizados enemigos; le habéis buscado en los teatros de la disipación y en los templos del vicio, le habéis buscado en la ociosidad, en la embriaguez, en la intriga, en la licenciosidad y en el crimen, y si por desgracia la palabra de Judas entró en la casa del Señor por medio de la violencia, fué el eco de vuestra palabra, si su carcajada respondió á vuestra carcajada y su despreocupación y cinismo nuestro cinismo y despreocupación, ¿habéis creído hallar en aquella excepción la regla, en aquel monstruo al ángel, en aquel mal apóstol al apóstolado? Buscadlo en otra parte y lo encontrareis; buscadlo donde hay lágrimas que enjugar, miserias que socorrer, vicios que combatir, arrepenimientos que recoger, almas que regenerar. Acercaos á él, observadle, y le vereis acompañando, custodiando, dirigiendo y defendiendo al hombre desde los umbrales de la vida hasta los umbrales de la eternidad.

Estos son sus placeres, sus diversiones sus glorias: en este altísimo ministerio, en este continuo sacrificio emblanquecen sus cabellos, se arruga su frente y pasan los años de su vida.

Trembla el caliz en sus manos, con dificultad sus labios pueden pronunciar una palabra, su quebrantada voz apenas resuena ya en el templo, y, sin embargo, en el corazón de su pueblo viven sus enseñanzas y hablan la ejemplaridad de sus costumbres y la continuidad de su inmolation.

Muere, y una lápida sin nombre señala un sitio en el cementerio cerca de la puerta de la iglesia.

¡Hé aquí el cura! Ha servido de cadena entre la tierra y el cielo, ha pasado haciendo bien aun á los que le aborrecían, bendiciendo á los que le insultaban.

sión de que pueda tocar las olas con la mano. Siempre vegetación exuberante por al fombra, siempre las aguas primero verdosas y más le jos azules á nuestra derecha, siempre algunos grandes montes y montículos á nuestra izquierda. Desde Benicasim saludé las ruinas del castillo de Montorner, subí mentalmente á la ermita del Hermano Bartolo y me acordé de aquellos angelicales carmelitas y de que

en el yermo de Teresa el silencio se profesa.

De buena gana hubiese hecho también una visita á San Pascual; pero el moderno Judío errante del tren siguió corriendo, corriendo y apenas tuvimos tiempo para contemplar en Tortosa el magestuoso y turbio Ebro, y para divisar poco después de haber salido de Tarragona, entre pinos y pinabets el sepulcro de los Escipiones y entrar en Barcelona entre rios de luces de gas y eléctricas y el incesante silbar y rodar de locomotoras, tranvías, omnibus y carruajes de todo género.

¡Barcelona, Barcelona! Con razón están orgullosos los catalanes de su capital, celebran y sostienen que no ha visto cosa buena el que no ha visto á Barcelona. Es, en muchas cosas, la

primera ciudad de España, en otras la segunda y en todas la única que tiene corte francés, y en la cual se habla tal vez más la lengua de Moliere que la de Cervantes.

Barcelona crece como la espuma, y su soberbio ensanche, que diez años atrás parecía proyecto de locos, compone ya hoy día un verdadero dédalo de vías rectas, anchas, larguissimas y sombreadas por interminables hileras de árboles. Me gusta más el ensanche de Barcelona que el de Madrid; pero aconsejo á los que vengan en verano, que se armen de la indispensable sombrilla.

Como ayer era domingo, cumplí con el precepto de oír misa en la iglesia de la Merced; pasé la mañana visitando iglesias; oí en la Catedral un buen sermón sobre el apostolado de la propaganda católica y el Evangelio del día, al cura de Santa Ana, D. José Idefonso Gatell, y dediqué la tarde á las mejores calles y plazas, y al Parque.

Me indignó ver la mayor parte de los comercios abiertos, como si fuese día de trabajo, y la Catedral empezada y negra de sucia en una capital que levanta templos y palacios suntuosos al placer y á la civilización moderna en todas

cisco Martorell y Peña, por haber legado á Barcelona todas sus colecciones de arqueología, historia natural y además, de otras dádivas, fundado un premio quinquenal para la mejor obra de arqueología española, acordó en sesión pública de 16 de Agosto de 1882, dar á este museo el nombre de Museo Martorell. Esto es saber honrar á los buenos patriotas.

Ambos museos empiezan á formarse; pero ya son dignos de una ligera visita. En el Arqueológico llaman la atención del curioso un velón de cuatro mecheros, como los que aún se usan en mi tierra, aunque en Barcelona han pasado ya al panteón arqueológico; un brasero de cobre, descomunal, de 1675, y muestras de papel sellado desde 1805 hasta el año actual. En el de Historia Natural se encanta el vulgo ante hermosos ejemplares disecados de cebra, elefante, girafa, jabalíes, venados etc. Es mejor el de la Universidad de Valencia.

Las estufas contienen riquísimas colecciones de flores y plantas exóticas. Debe costar un dinerel el sostenimiento de tan grandioso parque.

Desde el cual, cruzando por el soberbio Pasaje Comercial, mercado de hierro en forma de cruz, con gran rotonada central y magnífico

D
do r
do a
alm
su p
E
D
su v
ben
de c
D
que
D
D
sue
oye,
cia

E
rid
las
idea
al c
pres
disc
cum
juez
A
apar
riód
con
arm
siqu
cont
cuam
prob
de lo
nnes
plea
ra i
pone
TINO,
no s
hast
nal.
conc
ante
de es
aleju
de la
mae:
en é
ense
E
con
satis
dicos
públi
que h
incid
parci
ceso.
lame
nos
senti
peto
gnan
No
parte
tales
todas
tinto
prof
res q
y rev
pró d
y exp
tada
mica
ñada
y dig
do ja
zoso
de la
beral
de al
der d
que s
ciuda
se q
espan
y de l
te el
punto
cione
ción,
adqu
si no
de es
tiene
esos
atent
ta, s
ciuda
lunta
to, to
despr
ma se
He
da le

Santos de hoy. — El Bien Ladrón y San Fidel mrs. La Misa y Oficio son de San Fidel con rito doble y color encarnado.

Santos de mañana. — San Marcos Evangelista. La Misa y Oficio son del mismo Santo con rito doble de segunda clase y color encarnado.

CULTOS PARA HOY.

En la Colegial á las nueve y cuarto misa con ventual.

En las Agustinas á las ocho misa de renovación y á las cuatro de la tarde Trisagio con expiacion de S. D. M.

MAÑANA.

Los de costumbre.

BÁLSAMO POLONÉS

REMEDIO ANTI-NEURALGICO

Preparado segun fórmula del Doctor G. Dubinsky, para el alivio instantáneo de todos dolores neurálgicos, migrañas, afeciones reumáticas, dolores de muela, nervinos, etc., etc. Unico Depósito Farmacia Hijos de Rodriguez, Mayor 22 Alicante.

SERVICIO POSTAL TELEGRÁFICO

DE LA

Agencia Fabra.

Particular de "El Alicantino."

Lisboa 22. — El Diario de Noticias dice hoy que ha llegado á Lisboa un oficial del ejército español al servicio de la comisión de límites de España y Portugal.

Añade que los trabajos de rectificación de la frontera, están muy adelantados, pero que será preciso esperar durante algún tiempo una resolución á causa de las reclamaciones de los pueblos de la raya, las cuales continúan presentándose.

Nueva York 22. — La prensa norte americana, como si obedeciese á una consigna, sigue en su campaña contra los intereses españoles en las Antillas.

Al efecto, publica nuevos telegramas de Cayo Hueso dando noticias de sensación acerca del estado de la Isla de Cuba.

El periódico El Herald, de Nueva York se espresa de un modo que no podrá menos de despertar la indignación de todos los españoles. Comienza pintando á su manera la situación de Cuba.

Dice con referencia á una persona, que según dice, llegó á Jacksonville desde la Habana, que Cuba no ofrece seguridad alguna personal, hasta el punto de que nadie se atreve á salir del casco de las poblaciones.

Pretende que la isla está dividida en dos partidos, el peninsular y el insular. Llega hasta el punto de suponer que ambos quieren la separación de la isla de la madre patria.

Suelta la especie ridicula de que ellos muestran la intención de poner á Cuba bajo el protectorado de Alemania.

Su objetivo —añade— parece ser obligar á los Estados Unidos á afirmar la famosa doctrina de Moure de "América pa a los americanos", y á encargarse de la administración de la isla (sic). Termina indicando que los naturales de Cuba creen á los norte americanos contrarios á la idea de anexión; pero que esperan que los Estados Unidos acabarán por tomar una resolución para impedir que intervenga una potencia europea.

En la colonia española llaman vivamente la atención los manejos que revela la actitud de la prensa norte americana, acerca de los cuales deben estar muy sobre aviso el gobierno y las autoridades españolas.

Berlin 22. — A las nueve de la mañana se ha publicado otro boletín médico sobre el estado del Emperador.

Dice que éste ha pasado más tranquilo la última noche; que la fiebre disminuye de nuevo y que el estado general es mejor.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR DE "EL ALICANTINO"

DE LA AGENCIA FABRA

Madrid 23 (5'45 t.)

Congreso impuesto alcoholes. Moros atacado factoria. Juby matando ingleses.—Federico sigue mejorando.

Del Casino.

Madrid 23 (7 n.)

Romeristas indignados artículo "Resumen." Moros atacado factoria inglesa. Anoche manifestaciones estudiantes Paris. Bolsa 66'95.

ALICANTE.

IMPRENTA DE ANTONIO SEVA.

Plaza del Progreso, 5.

Digno es de toda consideración y de todo respeto, acreedor á todo cariño y á todo apoyo de los que conservan vivo en su alma el sentimiento de la Religión y de su patria.

Este es el cura.

Dichosos los pueblos que le escuchan su voz y practican sus enseñanzas; las bendiciones del cielo les seguirán por donde quiera que vayan.

Desgraciados los hombres y los pueblos que los persiguen y odian.

De sus ministros, ha dicho el mismo Jesucristo:

«El que á vosotros oye, á mi mismo me oye, el que á vosotros aborrece y desprecia á mi mismo desprecia y aborrece.»

V. N.

DESPUES DE CUATRO MESES.

En el número-programa de nuestro periódico dijimos que veníamos á sostener las soluciones católicas en todo orden de ideas, y á combatir los errores contrarios al catolicismo bajo cualquier forma que se presentaran, descartando siempre de la discusión las personalidades. De si hemos cumplido ó no lo que nos propusimos, sea juez el público sensato é ilustrado.

A pesar de esto, desde el día de nuestra aparición en la prensa, vienen ciertos periódicos de la localidad combatiéndonos con feroz ensañamiento, empleando las armas más bajas é innobles. Ni una vez siquiera han intentado esos periódicos contestar á un solo artículo doctrinal de cuantos hemos escrito, ni una sola vez han probado á refutar el más leve argumento de los aducidos por nosotros en apoyo de nuestras doctrinas. En cambio han empleado el denuesto y el insulto y la grosera insolencia contra las personas que suponen ser los redactores de EL ALICANTINO, llegando al extremo de zaherirlos no sólo en calidad de periodistas, sino hasta en su competencia y honra profesional tratando de desprestigiarlos ante el concepto público, y lo que es más grave, ante los alumnos del Instituto, provocando de esta manera la indisciplina escolar y alejando, en cuanto han podido, del ánimo de los discípulos el respeto que deben al maestro y la confianza que deben tener en él, sin cuyo respeto y confianza toda enseñanza es imposible.

Esta es la labor noble y levantada que con escándalo de todas las personas sensatas han venido practicando esos periódicos que aspiran á monopolizar la opinión pública de Alicante y su provincia labor que ha dado por resultado el desagradable incidente de que hablan o en más ó menos parcialidad algunos colegas locales, suceso que nosotros somos los primeros en lamentar, y en el cual no queremos ocuparnos por la invencible repugnancia que sentimos á faltar á la consideración y respeto personales que á todos queremos guardar.

No se ha dado caso igual en ninguna parte: en Madrid como en todas las capitales de distrito universitario, como en todas las de provincia donde existen Institutos de segunda Enseñanza ó Escuelas profesionales, hoy catedráticos y profesores que se dedican á escribir en periódicos y revistas, ora en pro de unas ideas ora en pro de otras; en todas partes se discuten y exponen las doctrinas más ó menos acertadamente por unos y por otros, las polémicas han sido y son á veces rudas y empuñadas; pero léase la prensa de esas capitales, y dígasenos si en alguna parte se ha dado jamás ó se da el repugnante y vergonzoso espectáculo que viene dando parte de la prensa alicantina que se apellida Liberal; dígasenos si en alguna parte sucede algo que se parezca siquiera al proceder de esos periódicos que no parece sino que se han propuesto humillar esta noble ciudad ante las miradas extrañas. Y aun se quejan esos mismos periódicos de la espantosa soledad en que se halla Alicante, y de la ninguna importancia que tiene ante el Gobierno y las empresas, hasta el punto de no expendirse en nuestras estaciones de ferro-carriles billetes de circulación, y ser necesario ir á la Encina para adquirirlos! Razon tendrían de quejarse, si no fueran ellos la causa quizás principal de ese abandono y olvido en que se nos tiene. ¿Cómo puede suceder otra cosa si esos periódicos, faltos de patriotismo y atentos únicamente á los intereses de secta, son los primeros en anular nuestra ciudad, matando en ella toda buena voluntad, todo principio de engrandecimiento, toda energía fecunda, y trayendo el desprestigio sobre todo cuanto en la misma se intenta ó se emprende?

Hemos oído á un periódico decir que nada le importaba que el Gobierno concedie-

ra subvención ó no para la reparación de nuestra Colegiata, porque no le importa que el templo se conserve ó se caiga; hemos oído á otros atacar los Institutos de Hermanitas de los Pobres y de Siervas de Jesús que tanto bien hacen en nuestra capital; y no hace muchos días clamaron todos contra el establecimiento de otro Instituto de Arrepentidas donde puedan ser recogidas y educadas las infelices víctimas de la seducción y de infame comercio. Así no hay una sola institución, una sola empresa beneficiosa para esta capital que no sea combatida por esos periódicos fanatizados por el espíritu de secta. ¿Y qué diremos de ese continuo batallar en mengua de las personas, más ó menos significadas y llamadas á poder hacer algo en pró de esta capital y provincia? ¿Es así como se quiere levantar nuestra ciudad, desprestigiando sus instituciones, sus monumentos y sus hombres? ¿Es esto lo que aconseja el patriotismo? ¿Son amantes de su patria los que así obran? ¿Se promueven los intereses de la instrucción desprestigiando al profesorado encargado de darla; ó los intereses religiosos y morales atacando á los Institutos que tienen la misión de procurarlos; y el prestigio de una población tratando de anular á sus hombres y haciéndola á diario teatro de espectáculos de lavadero?

Piensen en esto las personas sensatas de Alicante y de nuestra provincia; por nuestra parte la resolución está tomada.

Ni los principios que profesamos, ni nuestra educación, ni la posición que ocupamos en la que mucho tenemos que perder, nos permiten descender al terreno en que únicamente saben discutir esos periódicos, ni emplear las armas innobles que los mismos emplean. En su consecuencia desde mañana queda para ellos cerrada nuestra redacción. El 7 de Marzo dijimos a La Unión Democrática que nos haría un favor si de aba de visitarnos, á pesar de lo cual ha seguido viniendo; ahora dice que no volverá más; nos alegramos. El Graudador y El Constitucional Dinástico pueden hacer lo mismo; no se molesten en venir por nuestra redacción, pues EL ALICANTINO no volverá á visitar la suya.

Por nuestra parte continuaremos en nuestra empresa con la decisión que nos inspiran nuestra fé, y obraremos como si tales periódicos no existieran.

Cabos sueltos

El Instituto agrícola catalán de San Isidro, tan conocido de todos los agricultores españoles, promueve un concurso especial de vinos y aceites, que seguramente ha de tener mucha importancia para España.

Los caldos españoles, han tenido, principalmente los vinos, gran importancia en el mercado; momentos ha habido en que hemos sido dueños de él; la extracción era extraordinaria. Hoy no sucede esto: causas interiores de un lado, y de otro la competencia que hace Hungría en Italia, han disminuido mucho nuestra exportación; y como la cantidad de vino que se produce va en aumento, hay necesidad de suplir la falta de exportación, logrando que la importación de vinos finos sea cada día más reducida. Mucho ha de contribuir á la resolución de este problema, importantísimo para los productores españoles, el concurso especial de vinos y aceites que prepara el Instituto agrícola catalán de San Isidro.

El programa del concurso de vinos comprende siete grupos en los que expondrá:

- 1.º Todo lo referente al cultivo, tierras, plantas, injertos, aperos, enfermedades de la vid, específicos y abonos.
2.º Vendimia y elaboración: utensilios, carros, espuelas, desgranadores, pesadores, modelo de lagares, prensas y accesorios.
3.º Clarificación, bonificación y conservación, bombas, filtros, depósitos, cubas, calderas, material de bodega.
4.º Parte comercial.
5.º Aprovechamiento de los residuos.
6.º Espiritus, aguardientes y licores.
7.º Bibliografía.

No se admitirá ninguna imitación de vino.

El programa de la exposición de aceites tiene otros siete grupos equivalentes, y dos más distintos, uno que comprende los motores y otro referente á aceite de granos y semillas.

Con el mayor gusto damos cabida en nuestro periódico al siguiente telegrama que nos dirige el Sr. Mesples de Orihuela:

«Orihuela 22 á las (2'15 t.)

Cuatro mil agricultores reunidos solemnemente manifestacion acordaron elevar exposicion Reina, Cortes, Presidente Consejo

solicitando ejecución obras de defensa inundaciones, auxilio y protección. A pesar de tener desahucios por destrucción margenes Segura tiene excitados ánimos. Reñido orden completo.

Bibliografía.

Como lo hemos manifestado en otras ocasiones sentimos de todas maneras las gracias de nuestros compatriotas los agricultores de Orihuela y en esta ocasión unimos nuestras súplicas á las suyas en demanda de que se haga lo preciso á fin de que se eviten la repetición de tantos males como vienen sufriendo los orcelitanos, así como para que se les auxilie y proteja en la calamidad que están padeciendo.

Seccion de noticias

D Heliodoro Bonejio, fallecido recientemente en Valencia, ha donado toda su fortuna, que se eleva á algunos miles de duros, á las Escuelas Dominicales de dicha ciudad.

El sindicato de exportadores de vinos de Valencia, ha dirigido una exposición á las Cortes, protestando del proyecto de alcoholes del señor ministro de Hacienda.

El Sr. Obispo de Salamanca, á las condiciones dictadas por el Arquitecto para la construcción del palacio episcopal, ha añadido una que dice: «Como quiera que el encargado de las obras, fabrica por orden y representación de la Junta Diocesana, y por consiguiente del prelado, éste podrá despedir á cualquier oficial ú obrero por razones de moralidad ó irreligiosidad, toda vez que por ser construcción de un Prelado de la Iglesia, debe ser levántala por artifices católicos.»

Una artista francesa ha regalado todas sus alhajas, importantes en tres millones y medio de reales con objeto de que se funda un asilo de niños en uno de los barrios de Paris.

El Rno Arzobispo de Burgos, las Conferencias de San Vicente de Paul, los religiosos de la Caraja, del Carmen y otros Conventos de aquella capital rivalizan en ejecutar obras de caridad á fin de aliviar la aflictiva situación que sufren los pobres jornaleros de la población.

Asegura la prensa barcelonesa que la instalación de la diócesis de Vich en la Exposición Universal, llamará la atención del público por la rica y variada colección de objetos artísticos y ornamentos del culto que presentará.

La Gaceta del día 22 inserta una Real Orden del Ministerio de Gobernación, mandan lo proceder á la celebración de subasta pública para establecer y explotar una red telefónica en Jijona.

Se hallan vacantes en esta provincia y han de proveerse por concurso de ascenso, las escuelas siguientes:

- Niños Superiores de Villena y Elche, dotadas con 1 625 pesetas cada una.
Elemental de Hurchillo (Orihuela) y Senija con 625 pesetas.
Niñas Elemental de Beniarriés, Sagra, Torremendo (Orihuela) y Vall de Ebo, dotada con 825 pesetas.
La de párvulos de Orihuela con la asignación de 1 650 pesetas.

Ha sido nombrado cura servidor de la parroquia de Jalon D. Juan Idors.

En breve quedará levantada en Sagunto la estatua del héroe de la Independencia, D. José Romea.

Anteayer se celebró en Cádiz una reunión magna para solicitar de los altos poderes del Estado la instalación en aquella ciudad de una factoria naval.

Suprimida del presupuesto de Gobernación la partida destinada á calamidades públicas, las peticiones de esta índole se harán en adelante por medio de proyectos de ley en que se pidan á las Cortes los créditos necesarios.

Con destino á Barcelona, para figurar en el certámen, pa ó el jueves por Tarragona un magnífico tiburón, que para ser conducido á aquella capital, fué necesario destinarle exclusivamente un vagon.

Segun un periódico, parece que la Compañía del Norte ha resuelto que todo equipaje que un viajero presente tarde en la estacion de salida se remita por el tren siguiente inmediato, facturado gratuitamente hasta el peso de 30 kilogramos por billete, y el exceso, si lo hay, se cargará en hoja en arreglo á la tarifa de encargos.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

FARMACIA

de los hijos de **RODRIGUEZ HERNANDEZ**

calle Mayor, 22, Alicante.

A LOS QUE PADECEN DEL ESTÓMAGO.

DOBLE MAGNESIA INCALCÁREA, ANTI-BILIOSA Y EFERVESCENTE

preparada por los farmacéuticos

D. Juan y D. Manuel R. Hernandez. sucesores,

calle Mayor núm. 22, Alicante, y calle Mayor, 27 y 29, Madrid.

Una larga y no interrumpida experiencia confirma los buenos resultados obtenidos con el uso de este preparado en los padecimientos de estómago, como son: gastralgias, malas digestiones ó digestiones difíciles, irritaciones, dolor de cabeza, vahidos, etc. Todos ó la mayor parte de los preparados de magnesia usados en estas afecciones tienen el inconveniente de ser desagradables é insalubres, inconveniente que en nuestra doble magnesia no lo tiene, pues á un paladar agradable y completamente soluble, reúne todas las buenas cualidades de esta base sin ninguno de sus inconvenientes.—Se halla de venta en las principales farmacias de España.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.

PILDORAS HOLLOWAY. Son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce. Todas las enfermedades provienen de la impureza de la sangre; impureza que neutralizan pronto estas Pildoras, porque limpian el estómago y los intestinos y dan tono energia á la organizacion entera.

Estas Pildoras mas que ninguna medicina fortalecen el sistema nervioso. Las personas menos robustas pueden valerse sin temor, de estas Pildoras, ateniéndose cuidadosamente á las instrucciones de que van rodeadas.

UNGUENTO HOLLOWAY. La ciencia de la medicina no ha producido remedio que puede compararse con este maravilloso Ungüento, que refrigera todas las partes enfermas, sana toda llaga y úlcera y cura infaliblemente la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de diurnas, el reumatismo y la gota.

Los remedios van acompañados de amplias instrucciones en español.

Véndese por todos los principales boticarios del mundo, y por su propietario, el profesor Mr. Thomas HOLLOWAY, 78, New Oxford Street, LONDON England.

A los carpinteros, herreros y demás oficios.

Azucais	Alicates.	Verdugos.	Barrenas.
Hachas	Corta-frios.	Compases.	Berbiques.
Garlopas.	Martillos.	Terrajas.	Formone.
Cepillos.	Limas.	Triscadores.	Gubias.
Junteras.	Es oñnas.	Ficheros.	Roblones.
Guillames.	Sierras.	Saca-bocados.	Escuadras.
Tenazas.	Serruchos.	Triángulos.	Destornillador.
Yunque.	Tornillos.	Aceros.	Cuchillas.

Camas inglesas maqueadas de hierro

y de metal fino.

De un cuerpo.—Decanúigo ó camas.—De matrimonio.
Se recomiendan por sus bonitos dibujos solidez y precios económicos.
Antonio Guillem Lopez, Alicante.

A los fijos y constructores de obras.

Pernios de todos tamaños.—Visagras ó frontizas, todas dimensiones.—Pasadores de ribillo, desde 1 pulgada hasta 60.—Pasadores embutidos fuertes, todos tamaños.—Cerraduras puerta de calle, sala, cuarto, armarios, cajon, ó modas, arca, pupitre y mediera.—Picaportes para ventano y vidrieras.—Carrojos ó forrellats.—Fallehas ó Candados todos tamaños.
Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio hemos consignado de la Fábrica ventajas que las ofrece á nuestros numerosos amigos y parroquianos.
Antonio Guillen Lopez, calle mayor, números 13, 15, y 17, Alicante.

DENTICINA INFALIBLE

DEL

PALACIO-LABORATORIO DE P. F. IZQUIERDO,

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO Y PLATA

Este medicamento es el gran suceso de la *infabilidad específica*, y lo encontráis en cuatro mil farmacias de España á 3 Pesetas caja, y el autor *Fernandes Izquierdo* le remite por correo por 14 reales. Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencanija, los robustece, les quita la alferesia, los accidentes de la *dentición venosa*, la diarrea que les aqueja, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparecen la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid.—Alicante, Soler y todas las principales boticas.

PROGRAMA ANOTADO, AYUDA-MEMORIA Y EJERCICIOS

DEL PRIMER CURSO DE MATEMÁTICAS ELEMENTALES DE 2.ª ENSEÑANZA
POR EL DOCTOR EN CIENCIAS EXACTAS

D. FAUSTINO PÉREZ ORTIZ Y COSÍO-ARGUELLES

Antiguo alumno de la Escuela Normal, Superior de Filosofía (2.ª época) y catedrático actualmente de Matemáticas en el Instituto de Alicante.

PRECIO CINCO PESETAS, FRANCO DE PORTE.

Dirigirse al autor, calle de Bailén, núm. 1.—Alicante.

MAESTRE Y MARCO

ALMACEN DE MÚSICA Y PIANOS

Victoria, 4, junto al Banco de España.

Pianos escogidos de las mejores y más acreditadas Fábricas.—Se garantiza la legitimidad de las marcas de fábrica, y todo defecto de construcción, por cuatro años.
Ventas, cambios y reparaciones en toda clase de instrumentos.

PIANOS,

ARMONIUMS, INSTRUMENTAL.

Pianos Manubrios y Música de todas clases.

ANTONIO FALCO

11. CONSTITUCIÓN, 11

OBRAS DE M. POLO Y PEYROLON.

CIENTÍFICAS	LITERARIAS
Supuesto parentesco entre el hombre y el mono 14 rs.	Sol la «novela» sacramental y concubinato 10 rs.
Apología científica de la fe cristiana 14 »	Borriones Ejemplares, «cuadernos» 10 »
Elementos de Psicología 12 »	Costumbres populares de la Sierra de Albarracín, «cuadernos» 10 »
Elementos de Lógica 12 »	Viaje á tierra Santa 10 »
Prontuario de las tres 6 »	Los Mayos, «novela» 10 »
Lo-cuadro anteriores en un volumen 40 »	Bocetos de bracha gorda, «cuadernos» 10 »
Programa de Psicología, Lógica y Ética 2 »	Se remiten á correo vuelto.
Se hacen grandes rebajas en pedidos de cuantía.	

OBRAS DE D. VICENTE CALATAYUD Y BONMATÍ.

Plas. Cls.
Discurso sobre el tema «la cesación del trabajo en días festivos, lejos de perjudicar es altamente benéfica al desarrollo de la prosperidad de los pueblos» 25
Egiptología; tres artículos del Abate Lorenzo de Saint-Aignan; traducción del francés 50 »
Sanción de la moral en la otra vida, estudio filosófico del P. J. Bonnot, S. J.; traducción de D. Vicente Calatayud 80 »

LAS INFALIBLES NO MAS CUARTANAS, TERCIANAS NI DIARIAS



Curacion radical de toda clase de fiebres de caracter intermitente sin temo a que se reproduzcan.

Su uso, devuelve el apetito; reconstituye las perdidas fuerzas y hace recobrar la salud como por encanto.

PRECIO, 24 rs. las cajas con sus correspondientes instrucciones para el uso, seguidas de varias cartas de personas que las han usado que acreditan sus maravillosos é infalibles resultados.

RODRIGUEZ HERNANDEZ

FARMACEUTICO,
calle Mayor, número 22. ALICANTE,

COLEGIO LUCENTINO
DE SAN LUIS GONZAGA.

BAJO LA DIRECCION DE

D. COSME LAVALOYES PASCUAL. PBRO.

Alicante, Mayor, 5.—Entrada, Angeles, 4.

Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicacion y preparatorios para carreras especiales, Gimnasia, Dibujo y Música.

Se admiten alumnos interno, medio-pensionistas y externos.

El Administrador de este Colegio D. G. M. Calatayud, facilitará prospectos y reglamentos y cuantos detalles se deseen.



Compañía de Navegacion.

Lineas directas de vapores entre Cette y Alicante y entre Bordeaux y Alicante de

AUGUSTE VINIES, RESTE y COMPAÑÍA.

Agente en Alicante: FRANCISCO M. LAGUILLON.

Año
en el
de
la
En Alicante
Extranjero
Somético
pesar de
la Doctrina
presentaba
visión
Siendo
jados de
sentar el
y una de
vaba sobre
Reunido
conferenci
manos en
estos eran
El 1875
suma de 2
á la detenc
sobre la cu
erjado, qu
tad, por n
Al cabo
rido la p
por la tar
nifstarle
recibido el
reales y á
criado el
siete años
El alcal
al Superio
expresa en
abnegación
señanza; p
escuelas.
Así se p
rajo y pat
de Viviers
ser obligat
fin: en nom
á Cristo al
Neron y D
nes de ign
de la ley d
clero de lo
los Sacerd
hecho muc
verdad, á
Dios han si
la justicia
Los pere
ron al sant

FOLLE
imitación
rica, artíst
dable. No
casi sicio
catedral de
lla el gótico
biterio. De
que baja á
huesos de
so, patron
pontificas
y lo primer
una lapida
monseñor
la santa Ba
principal d
por reciente
en ella un
y más bene
Vich, que
nigos mer
en el bone
canzado lo
La Seo
lada sobre
dad entera